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Проповедь 
Во имя Отца и Сына и Святого 

Духа. Сегодня, дорогие 
владыки, отцы, братья и сестры, 
мы отмечаем великий 
двунадесятый праздник — Вход 
Господень в Иерусалим. И 
апостольское чтение, которое было 
предложено нам сегодня за 
Божественной литургией, — это 
небольшой отрывок из послания 
апостола Павла к христианам, 
жившим в городе Филиппы на 
севере Греции (Флп. 4:4-9). Апостол говорит в этом послании 
удивительные по глубине и значимости слова: «Мир Божий, который 
превышает всякое человеческое разумение, да совершит, — то есть 
усовершенствует, — сердца и помышления ваши во Христе Иисусе, 
Господе нашем».  
 Почему этот отрывок читается сегодня, когда Церковь празднует 
вход Господень в Иерусалим? Совершенно неслучайно. О каком мире 
Божием, который превышает всякое человеческое разумение, говорит 
апостол Павел? Что это за мир? Несомненно, речь идет о системе 
ценностей, которые превышают всякое человеческое разумение. Что же 
это такое? Неужели нечто осталось тайной для пытливого человеческого 
разума? Ведь ценности описаны и философами, и учеными, они 
вырастают из человеческого опыта, они могут быть более 
возвышенными и менее возвышенными, более духовными и более 
материальными. О каком же мире, который превышает всякое 
человеческое разумение, говорит апостол Павел, и почему Церковь 
напоминает об этом в день, когда воспоминается Вход Господень в 
Иерусалим? 
 В тот самый день, в преддверии праздника Пасхи, Господь, только 
что воскресивший из мертвых Лазаря, вступает в иудейскую столицу. 
Представим себе человека, который не то чтобы воскресил мертвого, — 
не дано такое людям! — но по крайней мере совершил невероятный 
поступок, более или менее соизмеримый с воскресением из мертвых. 
Например, спас народ, государство от гибели, или предотвратил 
страшный природный катаклизм, который мог бы унести огромное 
количество жизней. Как бы чувствовал себя этот человек, даже будучи 
очень скромным? Конечно, он понимал бы все значение того, что 
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совершил, — как понимали жители Иерусалима, что Иисус совершил 
нечто выходящее за пределы человеческого опыта. Иисус воскресил 
покойника, который уже начал смердеть, ведь более трех суток 
четверодневный Лазарь находился в гробу. Это не как только что 
умершая дочь Иаира, о которой еще могли размышлять, умерла она или 
сознание потеряла. Это не как сын Наинской вдовы, который сразу после 
смерти, по восточному обычаю, был изнесен для погребения — может 
быть, он еще оставался теплым, так что еще могли быть сомнения: умер 
ли он, или в действительности спит в летаргическом сне.  
 Ничего подобного не было с Лазарем. Это разлагающееся 
человеческое тело; это пелены, которые слиплись в трупном яде; это 
зловоние, которое убеждает сильнее всего, что перед вами — давно 
умерший человек. И Христос силой Своей воскрешает Лазаря из 
мертвых. Это событие взбудоражило весь Иерусалим. И когда через 
несколько дней Господь, посетив того самого Лазаря, которого воскресил 
из мертвых, и сестер его Марфу и Марию, — после трапезы в узком, 
можно сказать, семейном кругу, потому что Спаситель любил эту семью, 
— вступает в Иерусалим, тогда и происходит нечто, из-за чего мы и 
читаем сегодня строки из послания апостола Павла. 

Христос явил нечто, что превосходит всякое человеческое 
разумение, что невозможно объяснить просто скромностью. Он не 
входит в Иерусалим как триумфатор, хотя что больше можно было 
сделать, чем воскресить разлагающийся труп? Он входит в Иерусалим 
скромно, въезжает на обычном осле, как это делали в то время, да и 
сейчас делают на Ближнем Востоке, многие простые люди, самые что ни 
на есть бедные. И когда люди кричали «Осанна! Да здравствует Сын 
Давидов», обращаясь к Нему как к преемнику Давида, а значит, 
кандидату на царствование, они срывали с себя одежды, постилая их под 
ноги Спасителя, и срезали с деревьев ветви, бросая их Ему под ноги, то 
есть встречали Его как победителя, полководца, триумфатора.  
 И в ответ на это — смиренное восседание на осле, что означало 
отвержение всяких человеческих почестей, что означало свидетельство 
Христа об ином мире, которое превышает всякое человеческое 
разумение. Его поступок разрушал привычную логику событий, 
разрушал принятый в то время сценарий: «Ты — победитель, мы пред 
тобой преклоняемся, прими наши почести». Как благородно, но и с 
какой гордостью принимали полководцы-триумфаторы такие почести! 
Господь же отрицает всё это Своим смиренным вступлением в 
Иерусалим, тем самым свидетельствуя: всё, что так важно и так 
вожделенно для людей, — а ведь многие полководцы ради такого 
мгновения и подвиги совершали, и жизнью рисковали, — все то, что так 
ценится людьми, не имеет никакой ценности в очах Божиих, потому что 
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Тропарь 
Общее воскресение, / прежде Твоея 

страсти уверяя, / из мертвых 
воздвигл еси Лазаря Христе Боже. / 

Темже и мы яко отроцы победы 
знамения носяще, / Тебе 

победителю смерти вопием: / 
осанна в вышних, / благословен 

грядый во имя Господне. 
Кондак 

На престоле на небеси, / на 
жребяти на земли носимый Христе 
Боже, / ангелов хваление, и детей 
воспевание приял еси зовущих Ти: 

/ благословен еси грядый Адама 
воззвати. 
величание 

Величаем Тя, Живодавче Христе, 
осанна в вышних, и мы Тебе 

вопием: благословен Грядый во 
имя Господне. 

Божий мир возносится над всяким человеческим разумением. Это иная 
точка отсчета, это иной угол зрения, это иная система ценностей.  
 Казалось бы, после смерти и Воскресения Спасителя, после 
основания Церкви и Церковь Христова, и мир, просвещаемый Церковью, 
должны были бы впитать в себя все эти Божественные истины. На самом 
же деле ничего как бы не изменилось. Вновь и вновь люди во имя славы, 
богатства и власти готовы жертвовать жизнью и с наслаждением 
воспринимают всякое поклонение со стороны других людей. Как это 
тешит душу! А ведь самолюбие дает еще и некие властные рычаги, 
позволяющие устанавливать отношения с другими с позиции силы: «я 
ведь не простой, я выпадаю из круга обычных людей». И как часто мы 
отдаем лучшие годы своей жизни, лучшие свои силы для того, чтобы, не 
признаваясь, может быть, даже самим себе, утешать себя поклонением 
со стороны других людей.  
 Сегодня мы рукоположили епископа — владыку Игнатия. Как вы 
слышали, в своем слове я говорил ему о том, что быть святителем 
означает жить иной жизнью. Какой иной жизнью? Ведь каждый человек 
состоит из плоти и крови, 
он ест и пьет, он общается 
с другими, он смеется, 
когда ему смешно, 
радуется, когда радостно, 
скорбит, когда есть 
скорбь, и это есть часть 
человеческой природы. 
Но епископ призван жить 
в мире Божием, в иной 
системе ценностей; и по 
природе своей, 
воспринимая все то, что 
свойственно человеку, он 
одновременно умом и 
сердцем, как говорит 
апостол Павел, должен 
пребывать в ином мире.
 Но ведь это касается 
не только епископа, это 
касается всякого 
человека, кто хочет быть 
счастливым, потому что 
мир Божий — это и есть 
спасение. Мир Божий — 
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это и есть блаженство. Мир Божий — это и есть человеческое счастье. И 
как же трудно увидеть это счастье, рассмотреть его в круговерти нашей 
повседневности! Вот почему необходимо обращать свой ум к Богу, 
читать Священное Писание, посещать Божий храм, питать себя 
Таинствами Церкви, чтобы иметь внутреннюю силу подниматься выше к 
небу и входить в Божий мир, который превосходит всякое человеческое 
разумение.  
 Всему этому мы научены сегодня, в великий праздник Входа 
Господня в Иерусалим. Сохраним в уме и в сердце то, чему мы научены, 
попытаемся и мы, подобно Христу Спасителю, подняться над 
повседневностью, обрести некий иной взгляд на мир, на окружающую 
нас действительность и, что очень важно, на самих себя, и соединив эти 
попытки с горячей молитвой к Богу, да обретем то богатство, ту радость, 
ту красоту бытия, которая открывается нам в Божием мире. Аминь. 

Патриарх Московский и всея Руси. 
 

Вербное воскресенье 
На изломе Великого поста 

Мы знаем, какое время переживаем сегодня: 
Великий пост, время особого духовного 
подвига, духовного усилия, – с одной стороны, 
и праздник Входа Господня в Иерусалим или, 
как на Руси говорят, Вербное воскресенье, – с 
другой. 

Сегодня в убранстве церкви и в облачении 
священнослужителей доминирует зеленый 
цвет, что подходит по цвету к распускающейся зелени верб или ваий – 
пальмовых ветвей. Но, в то же время, полное облачение Великого поста в 
храме не убрано: присутствует черный. На трапезе благословляется 
вкушение рыб, чем подчеркивается праздничность дня. Всякая иная 
пища животного происхождения: молочная, мясная, яйца, – 
исключается из трапезы. И это свидетельство того, что, с одной стороны, 
– мы переживаем праздник, но, с другой, – продолжается великопостное 
время. Это благодатное соединение праздника и поста, переживание 
радости и скорби одновременно, составляет уникальность сегодняшнего 
дня, придавая ему совершенно особую наполненность. 

И в основе богослужения ощущается противоречивое совмещение 
скорби и радости: ожидание грядущих мук Христа и грядущего 
воскресения Его. Сквозь церковные песнопения красной нитью проходит 
мысль, что путь Царя Небесного, идущего на трон Славы, идущего как 
Победителя смерти, идущего как уже Прославившегося воскрешением 
четверодневно умершего Лазаря, – путь страданий, крестных кровавых 
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мук. Вот входит в Иерусалим Тот, Который спасет нас, но не от внешних 
временных врагов, а от вечного врага – дьявола. А значит, – от греха, 
смерти, погибели ада. Толпы рукоплещут Ему, встречая так, как 
встречали царей и полководцев, входящих в столицу с победами над 
врагом: стелют под ноги Его одежды, приветствуют пальмовыми 
ветвями и, при всем том, кричат «Осанна!», что в переводе с еврейского 
означает «Спасение!». 

И в то же время в богослужении звучат сегодня страшные слова: 
«Новый Завет заключается кроплением крови Божией». В 
«Откровении» святого Иоанна Богослова Иисус Христос назван 
«Агнцем, закланным прежде создания мира» (Откр.13:8). Вот какой 
ценой достанется нам наше спасение, вот как мы будем прощены от 
наших грехов, вот что откроет нам двери блаженной вечности – муки 
Бесстрастного, страдания Невинного, смерть Бессмертного. 

Не можем забыть мы и того, что Воскресший взял из этого мира, когда 
возносился: Иисус показал ученикам и Фоме, что самое памятное, что 
взял Он с этой земли, – язвы. В вечности Сын Божий непрестанно 
лицезреет нанесенные людьми гвоздяные язвы, которые не заживают на 
Его Божественном теле, так как мы нашими словами, делами, 
поступками продолжаем распинать Его. Совершая грехи, мы, воистину, 
являемся иудами Нового Завета, палачами с именем Христа на сердце. 
Можно сказать, что особенность сегодняшнего праздника – наше 
переживание осознания своей греховности. От того, чем мы платим Богу 
за наше спасение, – на душе тоска и ужас. 

День Входа Господня в Иерусалим мы называем неким изломом 
Великого поста. Он прямо разворачивает нас лицом к Пасхе. В текстах 
богослужения были такие слова: «прежде шести дней Пасхи, прежде чем 
пожреть Пасху, за шесть дней до Пасхи». В древней Церкви называли 
эту, предстоящую неделю, Пасхой Страданий (в отличие от Пасхи 
Воскресения). 

Служба Вербного воскресенья заканчивается словами: «Идущий на 
вольные страдания – 
Спаситель наш». Мы 
вступили на порог, за 
которым стоит Страстная 
седмица – неделя страданий 
Господа. Наш народ 
переименовал название 
недели – в Страшную 
седмицу. Она, 
действительно, – страшная! 
Она страшна своей памятью, 
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своим сопереживанием и той правдою, которую она несет. Поэтому, от 
всей души, желаем всем в эти дни – не поддаваться предпраздничной, 
предпасхальной суете, а найти возможность быть с Господом, потому что 
помним: когда Cпаситель был в Гефсимании, в борении смертном, в 
кровавом поту, Он обратился к ученикам: «Душа Моя скорбит 
смертельно; побудьте здесь и бодрствуйте со Мною» (Мф.26:38). 

Искренне хочется пожелать всем прочувствовать, сопережить печаль 
этого дня и, одновременно, преисполниться радостью о Славе Нашего 
Господа и Спасителя. Сегодняшний день свидетельствует: Иисус Христос 
– Царь царствующих и Господь господствующих, Владыка владеющих и 
Творец вселенной. Он – Вседержитель! 

Дай Бог всем нам искреннего покаяния, горячей молитвы, слез от 
чувства сораспятия с нашим Спасителем. Чтобы соумереть вместе с Ним 
для греха, для всякой неправды, для отступничества от Его Святой воли. 
А в день пасхальный – наполниться светом Воскресения для Его Правды, 
для Его Любви, для Его блаженной и вечной Жизни. 

Протоиерей Владимир Головин, г. Болгар 

Праздник Вход Господень в Иерусалим мы ещё называем Вербным Воскресением. 

Хотя на самом деле оно должно называться не Вербным, а Пальмовым. Почему? 

Чтобы это понять, надо вспомнить события, которые произошли почти две тысячи 

лет назад, в столице Иудеи – Иерусалиме.  

Приближался праздник иудейской Пасхи. В столице было настоящее 

столпотворение – со всех концов Палестины сошёлся народ в Иерусалим. Люди 

ликовали и кричали, глядя на Елеонскую гору – самую высокую из тех, что окружали 

город. Они как будто ждали чего-то. Чего же они ждали? Чему радовались? Народ 

ожидал, когда в город вступит Христос!  

Спаситель и раньше бывал в Иерусалиме, но никогда Его не встречали с таким 

ликованием. Почему? Вы, конечно, помните, друзья, какое поразительное чудо 

совершил накануне Христос в селении Вифания? Он воскресил Лазаря, который уже 

четыре дня лежал в могиле! Весть об этом чуде распространилась быстро, а потом 

народ узнал, что Великий Чудотворец идёт в Иерусалим. И люди вышли 

приветствовать Его! От восторга они сбрасывали свои верхние одежды и устилали 

ими дорогу, по которой должен был проехать Спаситель. Они кричали: «Слава сыну 

Давидову! Благословен идущий от имени Господа, Царь Израилев!» А ещё срезали 

пальмовые ветви и радостно размахивали ими из стороны в сторону. Надо сказать, 

что в старину с зелёными ветвями в руках встречали царей и победителей. Только 

вот цари принимали эти почести как должное, ехали торжественно, гордо, в богатых 

облачениях, на великолепных боевых конях. А Спаситель?  

Он повелел своим ученикам привести Ему молодого осла и покрыть его своими 

одеждами. И вот так, на ослёнке въехал Спаситель в величественную Иудейскую 
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столицу. Его окружали ученики, толпа вокруг ликовала и радовалась, а Он как будто 

не видел и не слышал этого ликования. Глядя на Иерусалим, на эту толпу людей, 

Христос заплакал. "Иерусалим, Иерусалим! – сказал Он. – Если бы ты хоть в этот 

день понял, что служит твоему спасению! Но ты сейчас этого не видишь. Придёт 

день, когда враги тебя окружат, осадят, разрушат и не оставят камня на камне за то, 

что ты не уразумел времени, когда тебя посетил Господь…"  

Почему Он говорил это посреди такого торжества? Да потому, что всё это 

торжество, всё это ликование народа были построены на недоразумении, на 

непонимании. Люди надеялись, что Христос вступит в Иерусалим и возьмёт в Свои 

руки земную власть. Они ждали великого и могущественного царя, который 

освободил бы Израильский народ от владычества римлян! А Господь в это время шёл 

на добровольные унижения и страдания. Он готовился умереть за грехи всех людей, 

всех нас, и знал, что та же самая толпа, которая сейчас кричит “Слава Сыну 

Давидову!”, через несколько дней будет кричать: "Возьми, распни Его!" 

И сейчас, как и две тысячи лет назад, Господь идёт ко всем нам, кем бы мы ни 

были и где бы ни находились. Нам же надо постараться не быть такими 

переменчивыми и непостоянными, как иерусалимская толпа.  

Вы уже поняли, почему в праздник Входа Господня в Иерусалим мы держим в 

руках веточки вербы. Ведь в наших с вами краях нет пальм. А верба – единственное 

растение, которое просыпается к жизни в такую раннюю весеннюю пору. Она цветёт 

раньше всех других деревьев. Поэтому верба для нас – это символ победы жизни над 

смертью, и честь ей особая! – её именем называют один из двунадесятых праздников.  

Свежие, распустившиеся веточки освящают на праздничной службе. Они 

напоминают нам, дорогие мальчики и девочки, о будущем воскресении. Пройдёт 

всего неделя, и в следующий воскресный день мы будем встречать праздников 

Праздник – Святую Пасху Христову! Это придаёт особую торжественность событию, 

которое мы вспоминаем. Господь входит в Иерусалим, чтобы умереть и воскреснуть, 

и воскресить всех нас для вечной жизни. Поэтому мы поём: «Слава в вышних, 

благословен идущий во имя Господне!»  

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я : Дорогие братья, сестры, друзья! 

Убедительная просьба – не использовать «Успенский Вестник» в хозяйственных 
целях! Прочитав, подарите её близкому человеку! 

Вы можете внести свой вклад в развитие «Успенского Вестника».  

 (конт. тел. 2-38-35,     8-920-249-55-90    Zanin_alex@mail.ru) для их публикации. 

Электронную версию Вестника Вы можете скачать на 

сайте http://usman48.ru/ , в рубрике «газеты». 
 

Служба совершается каждый день в 0730 и в 1600.В субботу в 1500 – акафист. Воскресная школа в 
воскресение: для молодежи – в 1130; для взрослых - 1500. 

Беседы с восприемниками (крёстными) в Успенской церкви – каждое воскресение 
в 1400 

Над выпуском работали:  Иерей Алексий Занин, Марина Яицких.  
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